

INTRODUCTION, TECHNIQUE, SUITE

L'introduction a une importance déterminante dans la mise en place de l'argumentation, c'est pourquoi il est préférable d'en étudier les techniques en même temps que celles du plan.

L'introduction a trois fonctions: elle doit intéresser le lecteur à ce qui va suivre, présenter le sujet qui va être développé, et poser le problème central ou donner des pistes d'analyse qui vont pouvoir être suivies.

On intéresse le lecteur: c'est l'entrée en matière; c'est lui offrir un moyen de pénétrer dans le texte et donner envie de lire plus avant. Pour ouvrir le texte, le plus simple est de partir d'une phrase affirmative assez générale pour ne pas être contestable, et assez précise pour poser déjà le cadre de la réflexion ou pour annoncer le sujet qui va être posé. On peut y préférer, souvent, une question, un exemple court, une citation (différente de celle du sujet) qui susciterait plutôt l'intérêt du lecteur.

La présentation du sujet vient aussitôt après. Elle est essentielle: celui qui écrit doit faire comme si son lecteur (le professeur) ne connaissait pas le sujet donné, et doit donc poser explicitement le sujet. Si celui-ci est court, il est possible de le recopier en entier; s'il est long, il faudra en extraire l'essentiel pour le présenter en deux ou trois lignes. On veillera surtout à ne pas le transformer.

On posera enfin le problème que soulève le sujet, ou plus souvent on annoncera les voies d'analyse, c'est-à-dire le plan suivi dans le développement. Celui-ci répondre à une ou des interrogations qu'il faut poser clairement. Que ces interrogations soient formulées ou non sous forme de questions directes a peu de conséquences; l'important est de donner les premiers repères de la réflexion à venir.

ATTENTION! L'introduction n'est pas le développement: elle ne sert qu'à poser le sujet, et pas à le traiter.

Il ne faut pas donner la réponse au problème, ni présenter son opinion. Ce sera le rôle de la conclusion. Et on ne doit pas donner la réponse avant d'en avoir démontré la justesse et l'intérêt!

L'introduction enfin doit être courte: 8 à 15 lignes environ pour un devoir de 3 à 4 pages (1/8e du devoir).